

INFORME DE EVALUACIÓN

TRABAJO FINAL DE GRADO

Montevideo, 12 de marzo de 2022.

Estudiante: Mónica Ramírez

Tipo de trabajo: Monografía

Título: Una mirada psicoanalítica de la adicción a sustancias psicoactivas

Docente tutora: Prof. Tit. Dra. Andrea Bielli

Docente revisor: Prof. As. Mag. Marcelo Novas

Período solicitado para lectura pública: abril de 2022

1. Aspectos formales:

La producción presentada cumple con los requisitos formales solicitados para la presentación del TFG en lo que refiere a su extensión, contando con un índice que nos introduce al trabajo en su estructura, así como referencias bibliográficas realizadas de acuerdo a cómo las normas APA lo solicitan. Es llamativo que en el cuerpo del trabajo no se mantenga la referenciación numérica que se propone en el índice. Asimismo, los señalamientos sobre errores de tipeo y referenciación señalados por el trabajo de la Dra. Bielli en el proceso de tutoría deben ser corregidos. Entiendo que colocar el contenido del apartado 4 'Adicciones', antes del apartado 3 le daría una fluidez diferente al trabajo. Finalmente, el resumen, adecuado en su planteo, nos posiciona en relación al desarrollo que encontraremos.

2. Aspectos de contenido:

En relación al contenido del trabajo me gustaría realizar una serie de comentarios. Entiendo que la conceptualización del falo para el psicoanálisis debe ser profundizada. La revisión que propone Lacan de dicho concepto permite un trabajo diferente sobre el representante (dirán los freudianos) o el significante (ya en el campo de los lacanianos) del deseo, cuestión central en los planteos de Ramírez. También sería interesante poder pensar la diferencia entre estímulo y pulsión para el psicoanálisis, sobre todo a partir de un modelo tópico donde el adentro y el afuera se problematizan a punto tal que Lacan deberá apelar a la topología para poder concebir ese espacio donde existe continuidad entre el adentro y el afuera. Esto tiene consecuencias a nivel clínico, particularmente en relación al tratamiento de esta problemática. ¿Qué consecuencias? Bien, sobre todo en relación a la transferencia y a cómo debe posicionarse quien vaya a trabajar con estos sujetos.

La transferencia es condición imprescindible en un psicoanálisis, y no hay posibilidad de trabajo psicoanalítico sin ella. Por este motivo, nociones como autorrealización o autotrascendencia son complicadas para el psicoanálisis, en tanto excluyen la posición de un otro (si entendemos el prefijo auto, de origen griego, como aquello que se mueve por sí mismo). Creo que eso marca la diferencia entre el psicoanálisis y las posturas de Frankl o Fromm, en tanto en el psicoanálisis se busca problematizar la dimensión del sentido y en estos autores la dirección se dirige a recuperar un sentido perdido. Creo que la potencia creativa del primero es muy diferente a la búsqueda reconstitutiva de los segundos. También entiendo que debe revisarse la utilización de individuo y sujeto como equivalentes. Si bien coloquialmente su uso es frecuente, en la medida que se apela a la teoría de Lacan, el sujeto en tanto es lo que es representado entre dos significantes, su valor tiene poco que ver con la individualidad, y mucho más con su situación entre ambos significantes. Por último, y también referido a la teoría de Lacan, quizá ahondar en las tres categorías de la falta le dé otro aire, un poco menos hermético, del que adolecemos los que frecuentamos Lacan, a la noción de deuda simbólica, en tanto juega con la diferencia con el daño y el agujero (imaginario y real respectivamente).

3. Consideración final:

Podemos decir que se trata de una monografía que muestra un buen recorrido de lectura por autores clásicos y contemporáneos en torno al tema elegido, el cual sin dudas posee relevancia para su abordaje. En la medida que la autora pueda tomar en cuenta las sugerencias realizadas entiendo como pertinente su pasaje a lectura pública.



Firma
escaneada.pdf

Marcelo Novas
Instituto de Psicología Clínica.